

Comprendre, repérer et accompagner l'innovation sociale et territoriale

Guide pour renouveler son approche du développement local

Mylène Thou (Cap Rural) et Pascale Vincent (Ciedel), Chronique sociale, 2018.

EXERCICE 2.5. Quel est le contexte dans lequel se déroule le processus ?

Exemple des Centrales villageoises¹

Plusieurs éléments de contexte préparaient l'émergence de l'innovation et rendent possible son acceptation :

- au niveau national et international, les enjeux de la transition énergétique sont reconnus par la société et les politiques ;
- au niveau local, les Parcs naturels régionaux expérimentent depuis quelques années des actions en faveur de la transition écologique et énergétique et des changements de pratiques. Les habitudes de collaboration et d'échanges inter-parcs existent à l'échelle régionale ;
- au niveau européen et régional, des dispositifs (financement) et des politiques viennent soutenir ce type de projets et ont permis le démarrage de la phase d'expérimentation à l'échelle des cinq Parcs ;
- les techniques liées au photovoltaïque sont maîtrisées et se diffusent. Les coûts les rendent plus accessibles.

D'autres éléments de contexte rendent possibles la conception et l'appropriation locale des centrales villageoises : au niveau européen, national et local... :

- les démarches de participation sont des méthodes plus reconnues et mobilisées ;
- le financement participatif et l'épargne citoyenne commencent à se développer. Plusieurs démarches expérimentent leur complémentarité avec les financements publics.

La conception de l'innovation, son essaimage et sa normalisation sont rendues possible par les évolutions législatives et juridiques (loi sur l'Économie sociale et solidaire en 2014, loi sur la transition énergétique en 2015) à l'échelle nationale.

¹ Voir présentation des centrales villageoises dans l'exercice 1.5.